

El Rígaro

Diario de intereses nacionales

Director y Propietario: **MANUEL ARGÜELLO DE VARS**

Año III

San José, Viernes 23 de Noviembre de 1900

NUMERO 341

Aviso

**Ferrocarril
de Costa Rica**

Del 1.º de Diciembre en adelante será suprimido el servicio diario de trenes de pasajeros entre Guápiles y Siquirres, quedando reglamentado en la forma siguiente:

De Guápiles á Siquirres

los días Martes, Jueves y Sábados.

De Siquirres á Guápiles

los días Lunes, Miércoles y Viernes.

San José, 18 Noviembre 1900.

CHARLES STUART, Administrador

Magnífica oportunidad para hacerse rico en muy corto tiempo

Por motivo de haber muerto don Ramón Cerdas Vazco, al regreso de su viaje á Europa, está en VENTA el acreditado establecimiento de SASTRERIA que fue de este señor, junto con todos los útiles, mobiliario y mercaderías.

Está situada en uno de los mejores puntos de esta capital, tiene un selecto surtido de casimires, ropa hecha, materiales, artículos para caballeros y magnífica clientela.

Es muy buena oportunidad para que cualquiera que entienda ó quiera emprender en esta clase de negocio, puede hacerse rico en muy corto tiempo.

Para precios y toda clase de informes, lo mismo que otros muchos datos favorables que tiene este negocio, los pueden obtener en la misma sastrería, en la 7.ª Avenida núm. 152, con el señor D. Francisco Jiménez.

De ocasión

Vendo algunos instrumentos de cirugía, libros profesionales, una biblioteca.

Además un caballo con arneses y volanta; y 600 manzanas de terreno inculto, con muchos cedros en el punto llamado Cabeza de Buey, Tufs, jurisdicción de Turrialba.

TOMÁS M. CALNEK.

Se Alquila

la casa de habitación perteneciente á don Manuel Sandoval, situada 100 varas al Norte del Parque de Morazán. Informará José Antonio Lara.

New Cash Store

Agencias y Representaciones **B. RAMIREZ R.** Comerciante y Comisionista
LIMON C. R.

GRAN DEPÓSITO DE MADERAS
DE PINO AMARILLO

y demás materiales de construcción.

Agencia de Empleos y Comisiones

Compra y venta de productos del país y extranjeros. Arriendo, construyo y administro casas en Limón. Datos comerciales gratis.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de **LA VIOLETA**

Juan J. Araya

AGRIMENSOR
Calle 16, Norte, núm. 266

AVISO

En la zapatería LA AMISTAD, 50 varas al Este de La Tempestad, ofrezco exacto cumplimiento en el calzado, material y trabajo garantizados, precios módicos; se hace calzado cosido.
J. Jiménez U.

Disponible

EN MI HOJALATERIA

Está á la vista un bonito aparato de marmol blanco para el despacho de agua gaseosa el cual vendo por la tercera parte de lo que vale. Dos cajas de hierro, Herramientas y Máquinas de hojalatería.
Ildefonso Vega.

Agencia de Comisiones y Fletes de Alajuela

Tenemos el gusto de poner en conocimiento del comercio y particulares, que la Agencia de Comisiones y Fletes establecida en esta ciudad bajo la razón social de H. Mariño, ha sido vendida en forma por éste á don León Fernández quien continuará los mismos negocios. La larga práctica que en estos ramos tiene el comprador, sus relaciones sociales y comerciales, lo ponen en condiciones excepcionales para este negocio. La casa continuará los mismos negocios, á los cuales agrega los siguientes: acepta representación de casas comerciales extranjeras y del país; suministrará datos sobre asuntos Judiciales de cualquier clase, pudiendo los señores clientes señalarla como oficina para oír notificaciones. Se hace cargo de Agencias de Periódicos nacionales y extranjeros y atenderá cualquier encargo, por pequeño que sea. Sus precios serán módicos y el servicio pronto y exacto.

Se hace cargo también de hacer circular invitaciones para matrimonios, defunciones, bautizos, etc., y también de cobrar cuentas judicial ó extrajudicialmente. Para facilitar negocios á los señores comerciantes puede extender giros contra la capital y remesar dinero ó especies, con toda la garantía y seguridad.

La responsabilidad del señor Fernández empezará desde el 1.º de Noviembre en adelante por el despacho de mercaderías, de las despachadas antes de esa fecha, responderá el señor Mariño.

Alajuela, 31 de Octubre de 1900.

H. MARIÑO

L. FERNÁNDEZ GUARDIA



CARBOLINA

Remedio seguro para destruir garrapatas.

PREPARADO ÚNICAMENTE EN LA

"Botica Francesa"

DIRECCIONES:—Mésclese cuatro cucharadas de Carbolina con una botella de agua, y con un pedazo de trapo mojado en ésta mezcla, frótese vigorosamente todo el cuerpo del animal, especialmente la parte que está más atacada de garrapatas. Repítase la operación al día siguiente si fuere necesario. Este remedio es bueno también para destruir el piojo, la sarna, el sarpijudo y todas las demás enfermedades parasitarias en los animales, usándolo en la misma proporción y de igual modo que para las garrapatas. Las gusaneras se destruyen aplicándoles la Carbolina pura. La Carbolina es un antiséptico más poderoso que el ácido fólico ó carbólico, no siendo cáustico ó venenoso como este.

AVISO IMPORTANTE.

HERMANN Y ZELEDON, ^{JA} BOTICA FRANCESA.

DEBIDO al éxito admirable y á la consiguiente extraordinaria demanda de nuestras especialidades conocidas como CARBOLINA, FORMICIDA, y FILODERMA, algunos de nuestros competidores han fabricado y dado á la venta imitaciones más ó menos malas de dichos artículos, perjudicando la buena reputación de éstos y de consiguiente nuestros propios intereses.

Para evitar este abuso hemos inscrito los nombres de dichas preparaciones y nuestra marca industrial, como de nuestra exclusiva propiedad é invención, de conformidad con la Ley de Marcas de Fábrica y de Comercio decretada por el Congreso y publicada en LA GACETA No. 119 del 24 de Marzo de 1896.

Dichas inscripciones están consignadas en el libro respectivo con fecha Marzo 12 de 1897, bajo los números uno á cuatro, y publicadas en LA GACETA No. 61 de Marzo 16 de 1897.

Para proteger los intereses del consumidor y los nuestros nos proponemos perseguir ante la ley toda infracción de las garantías y derechos que la citada Ley de Marcas nos concede. Advertimos, pues, á nuestros favorecedores que cualquiera preparación que llevandó el nombre de Carbolina, Formicida ó Filoderma no haya salido de nuestra Botica Francesa, debe considerarse como fraudulenta.

LA CARBOLINA es gran remedio contra las garrapatas y gusaneras en los animales.
LA FORMICIDA es el gran veneno para destruir hormigueros.
LA FILODERMA es infalible para quitar toda clase de manchas del cutis.

HIPÓDROMO

Carreras de Caballos

para el Domingo 2 de Diciembre

Véanse los programas

200 colones en premios distribuídos en cuatro carreras

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas á sus suscriptores y anunciantes.

La Cuestión del Canal

A solicitud del Senador de los Estados Unidos George C. Perkins, de San Francisco, el Capitán William L. Merry, quien desempeña el importante puesto diplomático de Ministro de aquella República en Nicaragua y Costa Rica, publicó una carta sobre la cuestión del Canal, la que tiene por objeto negar la aseveración de que California no quiere un canal istmico.

El Capitán Merry ha sido defensor constante y distinguido de una vía marítima á través del Istmo americano, por Nicaragua, durante un período no menor de veinticinco años. Ha dedicado á este problema detenido estudio, por cuya razón cuanto diga á este respecto merece atención, por que también sus apreciaciones son igualmente aplicables al Canal por Panamá.

De la carta de Merry para el Senador Perkins traducimos lo siguiente:

«El argumento de que el Canal de Nicaragua desviaré el comercio marítimo de San Francisco y otros puertos de la costa del Pacífico, es una falacia basada en la premisa de que con la ventaja de cinco mil millas de navegación y derechos del Canal en su favor, los comerciantes de los puertos de la costa del Pacífico no podrán competir con sus rivales de la costa del Atlántico y europeos.

«Tal premisa implica una incompetencia que no estoy dispuesto á admitir. Es sofisticada por otras razones que las relacionadas con la navegación. Un vapor de Hong Kong al terminus Occidental del Canal de Nicaragua y «vice versa,» sólo aumenta su distancia, tocando en San Francisco, «veinte millas,» y de Yokohama «noventa y una.» La ruta de los vapores de Yokohama á Brito, vía Honolulu, es 374 millas más larga y 367 la de Hong Kong. Estos dos puertos más importantes ilustran el mismo hecho como aplicable á todos los otros puertos asiáticos, hasta el más al Sur, el de Singapore, punto considerado como la línea divisoria para el tráfico americano entre Suez y un Canal americano, considerando á Nueva York como punto de partida. Singapore está veinte y nueve millas más cerca de Nueva York, vía Suez, que vía Nicaragua. En consecuencia todos los puertos asiáticos al Norte de Singapore se hallan dentro la atracción de un Canal americano para el comercio de los Estados Unidos. El inmenso tráfico de estos puertos es un factor importante. En Australia todos los puertos situados al Este, Melbourne inclusive, están mucho más cerca de Nueva York que por la vía de Suez. Nueva Zelandia y las costas de Norte y Sur América en ambos Océanos y todos los grupos de islas en el Pacífico se hallan lo mismo.»

Por consiguiente, el buen éxito del Canal puede considerarse como cierto. El Capitán Merry sostiene, además, que el transporte de combustible, siendo, como es, un factor principal en los gastos de las Compañías de Vapores, y siendo San Francisco prácticamente el centro ó puerto intermedio en una travesía de más de diez mil millas, vendrá á ser invariablemente un punto de escala para tomar carbón y carga á todos los vapores destinados al tráfico atlanti-asiático, á no ser que el muy limitado incentivo de negocio que ofrece el Hawaii induzca á dichas Compañías á navegar una distancia de casi cuatrocientas millas adicionales. Bajo estas condiciones, los vapores á menudo llevarán carga para California, reemplazándola con otra para los puertos del Atlántico y Asia mientras se proveen de combustible.

En resumen, queda demostrado que California nada tiene que temer, pero sí mucho que esperar de

la apertura de un Canal interoceánico. El Capitán Merry está asimismo convencido de que la perspectiva de un canal nunca ha sido tan favorable como al presente y que la «promulgación de una ley definitiva al respecto no puede tardar mucho.

Los deseos de todo el mundo se reducen á esperar que la previsión del Capitán Merry sea correcta.

E. DE P.

Arqueología Criminal

II

(Continuación)

Las declaraciones de los españoles están casi todas contestes con lo expuesto por el Capitán Antonio de Soto y Barahona; mas como el decir de los mosquitos, en sus confesiones, difiere en la estrata-

OBSEQUIO á los suscritores

Para corresponder debidamente á la buena acogida que en todo tiempo le ha dispensado el público á este Diario, la Administración ha dispuesto repartir todos los meses entre los suscritores un premio de dinero repartido en varios sumas. Servirá de billete de entrada á dicho sorteo el recibo de suscripción numerado. El sorteo se verificará el segundo domingo de cada mes. Los recibos de suscripción empezaremos á cobrarlos en los últimos días de cada mes. Entrarán en el sorteo tantos números como suscritores tenga el periódico. Los recibos no pagados el día del sorteo también jugarán; pero el importe del premio quedará á favor de la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul.

El segundo sorteo se efectuará el domingo 9 del próximo Diciembre, en la oficina de la Administración, á las doce del día.

50 Colones

repartidos así:

Un primer premio de \$ 30.00
Un segundo premio de » 10.00
Dos terceros premios de \$ 5.00 » 10.00

El sorteo se verificará sacando de un barril en que estarán todos los números, cuatro de ellos, debiendo corresponderle á los favorecidos los obsequios en el orden arriba fijado.

Obsequio al público

en ventaja de los anunciadores

Con el objeto de que las personas que nos favorecen con sus avisos obtengan un resultado positivo del anuncio, EL FÍGARO distribuirá en su edición diaria varios regalos que se entregarán en nuestra oficina á la presentación del ejemplar favorecido. El público lector deberá fijarse minuciosamente en cada uno de los avisos á fin de encontrar una palabra escrita con tinta negra. Estos números marcados tienen premio y debe pasar á recogerse inmediatamente.

gema de que aquéllos se valieron para reducirlos á prisión, debemos consignar igualmente una de éstas confesiones. Por ella se verá claramente los crímenes que los mosquitos cometían en nuestras costas del Atlántico, y si se tiene en cuenta que el cacao era el único patrimonio de aquellos tiempos, se comprenderá la dureza con que se trató á estos prisioneros, ó mejor dicho cuadrilla de bandoleros.

«Confesión de Santicu, zambo mosquito.»—En la ciudad de Cartago, provincia de Costa Rica, en cuatro días del mes de mayo de mil setecientos y diez años. El Capitán don José de Mier Ceballos, Teniente de Gobernador y Capitán General de esta dicha provincia por su Magestad, estando en la Cárcel Pública de esta dicha ciudad por ante los testigos con quienes actuó por falta de Escribano, de uno de sus calabozos hice sacar á un hombre preso en él, á quien certifico conozco y por Antonio de Chaves, intérprete nombrado, á quien se le requirió que dijese verdad, y al dicho intérprete le recibí juramento por Dios nuestro Señor y una señal de Cruz en forma de derecho y so cargo de él prometió de

decir la verdad de lo que respondiese el dicho hombre á lo que se le preguntare, y habiendo jurado, se le hicieron las preguntas siguientes:

Primeramente le fué preguntado cómo se llama, de dónde es natural, qué edad y oficio tiene, y preguntándole en lengua, al parecer, dijo: se llama Santicu, que es natural del pueblo de Sumbrunqui contiguo á la isla de mosquitos, que no sabe qué edad tendrá y que su oficio es andar en la mar de corsario y esto responde.

Fuélé preguntado que á qué vino á la playa del río de Moín, valle de Matina, y dijo: que á dicha en tierra llegaron dos balandras pequeñas de ingleses, quienes les dijeron iban á que les diesen bastimentos y gente para venir á la boca del río de la Estrella, en donde habían dejado muchos negros por haberlos maltratado dos embarcaciones con quien habían peleado; que no saben que nación yendo para Puerto Belo, á lo cual se embarcó este declarante y otros veinte y cuatro compañeros suyos con dichos ingleses; y habiendo venido hasta dicho río de la «Estrella,» se desembarcaron allí, y dichos ingleses se fueron dejándoles dicho que allí les dejaban para que les juntasen dichos negros; que dentro de cuatro meses volverían, que iban á Jamaica á buscar embarcación para llevarlos, y pasado un mes más del término que les habían dado, dispusieron este declarante y sus compañeros el irse para su tierra por dicha playa, por hallarse sin bastimentos con qué mantenerse así y á dichos negros, en donde por falta de ellos se les habían muerto muchos; y habiendo salido de dicho río la Estrella sin fraer ninguno de dichos negros consigo, por lo referido vinieron á Moín donde hallaron sesenta y seis negros y negras, con los cuales se vinieron por la playa para la boca del río de Matina, siempre siguiendo su viaje, en donde vieron un hombre y se detuvieron; y uno de dichos sus compañeros pasó sólo á hablar con él, y habiendo vuelto les dijo que era gente de Matina que les ofrecían buen pasaje, y en esa confianza se fueron todos á hablar con dicho hombre y otros cinco que estaban con él, que todos juntos decían buenos amigos, «dormiremos en la vigía y mañana te irás á tu tierra,» con cuya oferta consintieron en hacer lo que les decían; y habiendo llegado á la boca del río de dicho valle, en una canoa los fueron pasando á dicha vigía, de tres en tres y de cuatro en cuatro, en donde, conforme llegaban los iban amarrando, y de la última canoa dos de sus compañeros, habiendo reconocido estar amarrados los otros, se echaron al agua, de huida en donde sabe mataron, el uno de un balazo y el otro está en que se fué para dicha su tierra, y vistose de aquella suerte, decían á dichos españoles, «esta es la paz de buenos amigos,» á que les respondían: «mañana te soltaremos,» y habiéndolos tenido allí aquella noche, otro día se vinieron los dichos españoles con este declarante y sus compañeros para esta ciudad, trayéndolos amarrados, y en el camino se huyó uno de sus compañeros á quien salieron á buscar y dijeron no parecía, pero presume este declarante, lo mataron, y esto responde.

Fuélé preguntado si conoció á los españoles que refiere, qué forma tuvo de entender lo que les decían y si quedaron en dichas playas alguna gente ó más negros de los que traían en su compañía, alguna ropa ú otras cosas, dijo: quedaban negros no más, que aunque había habido alguna ropa, los ingleses cuando se fueron se la habían llevado y esto responde.

Fuélé preguntado que con qué designio venían á dicho valle de Matina, cuántas veces había entrado en él, en los Chontales, Segovia y otras partes, y qué es lo que habían hecho en dichas entradas, dijo el dicho intérprete decía: que la disposición que traían era entrar á dicho valle á buscar cacao, ropa, machetes, hachas y si hallaban negros llevárselos y matar á los españoles que se lo quisieran estorbar: que en otras ocasiones ha entrado cinco veces á dicho valle de Matina, en donde ha hecho dos muertes y llevádose algunos prisioneros, y que en los Chontales ha entrado otras cinco veces en donde mató otros dos y él por sí solo tiene diez prisioneros que ha cogido de dicho Matina y Chontales, en donde todos juntos aprisionaron quince mujeres españolas, las cuales llevaron á dicha su tierra, y esto responde.

Fuélé preguntado que qué disposición tenían en dicha isla de Mosquitos, ó si tenían intento de ir á hacer alguna entrada y á qué partes, dijo el dicho intérprete, decía: se estaban aprestando veinte canoas con mucho número de gentes de dichos mosquitos para venir á Matina á llevar cacao y lo que ha-

Suelas del país y extranjeras, todas de calidad inmejorable

Ofrece á sus favorecedores un
Surtido de Calzado
elegante y económico por su
** precio y duración. **

EMILIO ARTAVIA *****
LA DEMOCRACIA
***** **Precio de situación**
Esquina de la 5.ª Avenida y Calle 18

MATERIALES SELECTOS
importados directamente por la casa.
Especialidad
en el calzado á la medida

llaran y hacer lo que tiene referido, las cuales oyó decir salían dentro de dos meses, que no supo quisiesen ir á otra parte, y esto responde.

Fuélle preguntado si conoció á dichos españoles con quienes habló en la playa, dijo: no los había conocido, que sólo oyó decir Capitán Barahona, que fué el que los trajo á esta dicha ciudad; y volviendo á repreguntarle diferentes preguntas, que mirase lo que decía; que no dijera mentira, dijo el dicho intérprete decía que era la verdad todo lo que tiene dicho y declarado y no sabe otra cosa, y dicho intérprete so cargo del juramento que fecho tiene, que era lo mismo que le ha respondido y en ello se afirmó y ratificó; no firmó por no saber, firmelo yo dicho Teniente de Gobernador y Capitán General con los dichos testigos por falta de Escribano, que lo fueron, el Capitán don Antonio de la Vega Cabral, Juan López de la Rea y Soto y José Vanegas, vecinos y presentes.—Joseph de Mier Cevallos.—Ant.º de la Vega Cabral.—Juan López de la Rea y Soto.—Joseph Banegas.

A. ALFARO

(Continuará)

LA REELECCIÓN

El telégrafo nos anuncia que el General don Porfirio Díaz ha sido reelegido por sexta vez en Méjico para ocupar la Presidencia de la República.

Todos los pueblos tienen sus momentos de somnolencia, pero todos tienen también su despertar brusco y violento que generalmente se traduce en una coz. La coz del pueblo inglés fué Cromwell; la del pueblo francés, Robespierre.

El pueblo mejicano ha tenido también sus despertares y ha dado también sus coces: la primera fué Hidalgo; la última, Benito Juárez. Hoy duerme. De otra manera no se puede explicar el hecho vergonzoso de que un hombre haya sido reelegido seis periodos consecutivos sin levantar protesta alguna.

Nosotros hemos tenido grandes Presidentes, y Presidentes buenos y justos; pero jamás por jamás se nos ha ocurrido perpetuarlos en el poder.

* * *

Los pueblos, como los árboles frutales, no sólo producen un fruto bueno.

¿Acaso en Méjico no hay otro hombre capaz de regir los destinos de su patria?

Nos ha causado verdadero asombro que un escritor esencialmente republicano, como lo es don Juan Coronel, aplauda un hecho semejante.

¿Por qué se aplaude?

¿Acaso en esa reelección el pueblo mejicano ha espresado su voluntad?

El engranje electoral nunca se pone en movimiento sin que un motor, visible á veces, oculto casi siempre, le dé el primer impulso. En este caso ¿no es el mismo General Díaz el motor?

Se dice en son de excusa que don Porfirio Díaz ha hecho mucho bien á su patria y que por eso merece ser perpetuado en el poder.

Alguien ha dicho que los pueblos tienen la estúpida manía de atribuir al rey lo que ellos hacen.

En efecto, ¿quién construyó la gran pirámide de Egipto?—El pueblo.

—¿Quién se llevó la gloria?—Cleops.

RENÉ LE SAGE.

NOTA.—He aquí como comentan en Chile este asunto.

EL CABLE

Parte de la prensa de París afirma que el hijo del Ministro de las Colonias está traficando con las condecoraciones que el Gobierno francés puede conceder.

La huelga de los empleados del Tranvía de Lyon (Francia) de que dimos cuenta antier, asume carácter serio. Ayer cuando la policía intervino volcaron unos carros y atacaron á la policía. Esta usó de sus armas.

Al propio tiempo que el Czar de Rusia mejora de su enfermedad, en todas las iglesias del Imperio se hacen rezos por su salud.

El vapor que Colombia no compró al fin, lo trató Venezuela en la suma de 125,000 dollars. Pagó

30,000 al contado y el resto de 95,000 lo pagará el lunes próximo.

Parece que S. M. el Rey Oscar de Suecia se encuentra enfermo de parálisis. Informaremos.

El Congreso alemán ha estado tempestuoso. Mr. Lieber criticó ayer duramente al Emperador por haber aconsejado á los soldados no dar cuartel á los chinos. Dijo que era inhumano y cruel ese modo de hacer la guerra, negó que se hubiera empleado el empréstito yankee en los gastos de la guerra, y se lamentó de que no pudiera ser castigado el Canciller, que había violado las leyes del Imperio. Contestó el Ministro de Guerra Von Gessler diciendo entre otras cosas que la guerra con China era la revancha de la invasión de los hunnos á la Europa. Esta frase hizo que todo el mundo se echara á reír y se pusiera en ridículo el Ministro.

Crónica Local

Es un hecho la instalación de la Escuela de Comercio.

Ayer fueron pedidos al Banco de Costa Rica gran número de facsímiles de letras, giros, cheques y demás documentos de esa especie. Dícese que el Gobierno ha ofrecido para ello, local, luz y una subvención mensual. Nuestros aplausos para los iniciadores.

Se asegura que los exámenes del Liceo de Costa Rica tendrán lugar desde la segunda semana de diciembre.

El Dr. O. J. de Silva piensa hacer una gira profesional por Centro América para dirigirse luego á los Estados Unidos y traer de allí todos los aparatos de última invención para montar un gabinete fin de siglo. Le deseamos feliz éxito al amigo.

En Puntarenas dejó de existir el joven tipógrafo don Néstor García. D. E. P.

El señor don Juan Suñol nuestro agente en Puntarenas continúa gravemente enfermo.

Deseamos que el amigo Suñol recobre pronto su salud y que ésta no vuelva á interrumpirse.

Se está imprimiendo en Madrid, por cuenta de la Librería de Padrón y Pujol, la segunda edición de «El Moto», novela de nuestro amigo García Monge.

Muy en breve será honrado EL FIGARO con la colaboración de dos eminentes escritores. La pluma del inspirado poeta y galano prosista don Máximo Soto Hall, trabaja en la actualidad un artículo para nosotros; y la del pensador erudito don Pedro Pérez Zeledón, también se ocupa en terminar unas cuartillas para el diario.

Insistimos en llamar la atención del Supremo Gobierno con respecto á la curva del ferrocarril. Esta obra que puede el Gobierno hacer que lleve á término la empresa, beneficia á una de las mejores secciones de la ciudad. Se adquiere una excelente avenida para la estación, que hace falta, pues con una que hay no basta para el servicio de pasajeros y carga; se da brillo al excelente edificio Molino Victoria que hoy se encuentra arrinconado; se comunica la estación con la importante y bella ciudad Amón, hoy á trasmano para todo; la Fábrica Nacional quedaría muy bien situada y su plaza formaría uno de los más hermosos parques de la capital; y el edificio metálico, uno de los mejores de Costa Rica, luciría de veras su preciosa arquitectura.

Fuimos visitados ayer por Mr. Juan C. Stephenson, caballero norteamericano, que habla el español bastante bien. Viene de Colombia, y continuará su viaje por Sur América, con el objeto de preparar el Directorio Mercantil que se publicará con motivo de la próxima Exposición Pan Americana. El libro será muy interesante en todo concepto, y sus grabados finos y bien elegidos, si hemos de juzgar por las vistas que el señor Stephenson ha obtenido de nuestra

patria. El viajero es persona agradable y parece ser de bien cultivada inteligencia. Lo saludamos, agradeciéndole su cortés visita.

El Almanaque Bailly-Bailliere para 1901 trae lectura escogida y amena, multitud de preciosos datos estadísticos, geográficos, históricos y políticos; gran acopio de útiles conocimientos para las damas, gran número de retratos y grabados y un selecto secretario de cocina. Viene empastado con lujo y buen gusto, y no vale más que un colón. Lo recomendamos. Está de venta en casa de doña María v. de Lines.

Parece que si no es por el Oficial Mayor del Registro Público que fué al Ministerio, á ver como era que había quedado organizado el presupuesto, no hubieran dado parte al Registro. Según sabemos, quedó arreglado del modo siguiente: al Registrador General, ₡ 300; á los Registradores de Partido, ₡ 190 y á los auxiliares ₡ 90. Magnífico. Lo que falta para poner al día los partidos es crear nuevas plazas.

Mañana comenzaremos á publicar un estudio admirable sobre la siembra, cultivo y beneficio del café en el Brasil. El trabajo tiene un mérito indiscutible para el país y es de verdadera oportunidad. Nos lo ha enviado uno de los hombres más notables y más oídos de la nación.

Ya han circulado los programas de «El Marqués de Talamanca». La compañía resolvió ponerla en escena el sábado para repetirla el domingo, si queda bien; como será un hecho tanto por el talento de Gagini como literato, cuanto por la habilidad reconocida del maestro Cuevas.

Hay en nuestros avisos de hoy grandes novedades; se ofrece dinero, se compran casas, se anuncian las carreras, se ofrecen riquísimos puros de Méjico y de la Habana. Hay que verlos todos, porque el premio de esta semana hasta el miércoles se pagará en números de lotería.

La fiesta de Santa Cecilia verificada anoche, ha sido un triunfo del arte y del buen gusto. Es cierto que para el señor Vargas ello no constituye un hecho excepcional ni mucho menos, dado el talento de sus discípulos, la dedicación con que estudian el arte de la música y el mérito conocido de nuestro amigo. No es posible aplaudir con más calor los números de canto que los de música ó á la inversa, pues el programa fué sacado por entero con admirable maestría. Mañana daremos una crónica completa y por lo pronto vaya nuestro aplauso sincero y entusiasta para la Escuela de Música.

La ropa de lana en América es tan útil ó más que la buena alimentación. Por eso recomendamos la que acaban de recibir los Hnos. Romero. Una buena camiseta y un poco de quinina legítima y pura como la que importa La Violeta, y vénganse encima las influencias de diciembre, que poco le importará á quien nos oiga.

AL CONTADO

Se desea comprar una casa que valga ₡ 5.000 ó ₡ 6.000. Informará Ricardo Mora en el Almacén de Leiva & Mora y Juan Aguilar en «La Mascota.»

AVISO

Vendo el mejor lote ó la manzana que está enfrente de la quinta de don Mariano Montealegre. Contiene más de diez mil varas cuadradas. El que quiera puede hacer propuesta por escrito.

G. RICHMOND

AL SIGLO NUEVO

FRENTE AL HOTEL IMPERIAL

Acaban de llegar una gran variedad de pañolones y rebozos bordados Directos de la China y lisos

No olvidarse que siempre hay gran surtido de artículos para Señoras, Caballeros y Niños y Especialidad en ropa hecha

A. HERRERO & Co.

GRAN OPORTUNIDAD

Vendo sumamente barata una casa situada en Alajuela á 150 varas del Parque Central, lado Oeste, Calle J. M. del Corral. Tiene 23 metros de frente por más ó menos 50 de fondo. Consta de 6 departamentos y un gran patio. Parte de esta casa la ocupa ahora don David Ardón y antes la tenía la Inspección de Escuelas.

Estoy dispuesto á cambiarla por otra en San José. Para precio y condiciones dirigirse á

Federico Luthmer.

San José, Avenida Central, Este, núm. 267

DINERO

Se solicitan CUATRO ó CINCO MIL PESOS al 1 % mensual y con un año por lo menos de plazo. Se dá buena GARANTÍA HIPOTECARIA. En esta Redacción se informará.

TRASLADO FUNERARIA "LA ULTIMA JOYA,"

Participo á mi numerosa clientela y al público en general que he trasladado mi casa que fué de don Alejo Jiménez, 7.ª Avenida O, n. 280 en donde encontrarán mis favorecedores un surtido completo de ataúdes y cajas mortuorias, desde la más modesta, hasta la más lujosa importada de Europa y Estados Unidos. Además un buen servicio de catafalco y coche fúnebre. Me hago cargo de todo lo concerniente á entierros y funerales. **SERVICIO DE DIA Y NOCHE.** Jacinto Carbonell

M. Argüello de Vars

Abogado

Despacha en su oficina Calle 21 Sur, número 80

Seguros contra incendio

Compañía Hamburgo-Bremense

Compañía Magdeburguesa

Fabián & Nauté } Agentes generales PARA COSTA RICA

Rohrmoser & Co. } Agentes para los puertos de Limón y Puntarenas

LIBRERÍA, PAPELERÍA É IMPRENTA

de FABRON Y PUJOL

(situada frente al Imperial Hotel.)

Acaba de recibir: Papel de color para flores, dorado, plateado y de crespón. Tarjetas y sobres blancas, doradas y de luto. Tinteros de bolsillo. Papel y tela para calcar y para dibujo. Juegos de lotería, ajedrez, y damas. Cajas de lápices de color. Libretas para apuntes.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas.

Diarios y almanques esfoliadores para 1901. Cajas de papel y sobres finos y ordinarios, blancos, color y luto y un gran surtido de Obras literarias.

TODO BUENO Y BARATO

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES Librería y Papelería

DE IGLESIAS H. NOS Y C. A

Calle Central, Norte, n.º 88.—Apartado 170

Periódicos de todas partes, ilustrados, recreativos, científicos, literarios, satíricos, humorísticos, religiosos, de modas, artes y oficios, agricultura, marina, sport, etc., de los cuales queda abierta la suscripción para 1901.

Obras completas y por suscripción de autores escogidos. Novelas las más recién publicadas en Europa y se reciben de nuevas por cada correo.

Variado surtido en papelería, almanques, felicitaciones, estampas, cromos y objetos de escritorio.

Todas las personas que deseen suscribirse para el año entrante, suplicamos avisen con tiempo á esta agencia ó bien á los repartidores de la misma; conviene hacer en breve los pedidos á fin de poder recibir con toda regularidad las publicaciones.

Casa en alquiler

Desde el primero de Diciembre próximo alquilo los altos de la casa que ocupan los señores Robles y Robles, frente al Parque Central.

pp. Teodosio Castro

ROBERTO E. SMYTH

SE VENDE

una casa en el Parque de Morazán, lado Sur, contigua á la casa de don Cleto González Víquez. Para informes pueden verse con el Licenciado don José Joaquín Trejos.

J. FELIX GONZALEZ

Pasante y Notario

Despacha en la oficina del Lic. don Ascensión Esquivel y tiene su habitación 150 varas al S. E. del Teatro Nacional.

Disponible

VENDO

Dos casas en Limón, en la manzanas 56 y 57, con magníficas condiciones para el pago.

San José, Noviembre 20 de 1900

GUILLERMO VARGAS.

Disponible

ALBERTO GALLEGOS

Abogado y Notario Público

OFICINA: La que ocupó don Octavio Bécche en esta ciudad, casa de doña Amelia de Montenegro.

¡SALUD Y NEGOCIO!

Se vende un establecimiento de abarrotes situado en uno de los mejores puntos de Atenas, clima conocido para recuperar cualquier salud perdida. Tiene un billar de propiedad de la casa el que con sus entradas coadyuva al buen negocio.

Además se vende; y por separado, un billar extranjero en buen estado con sus accesorios, todo en condiciones ventajosas para el comprador.

ARAYA HNOS.

Mucho ojo

Tengo encargo de arrendar una casa central y cómoda en esta ciudad, con buenos muebles que tiene. Daré más informes en mi oficina.

SAMUEL E. L. MADURO

La Costarricense Zapatería de Santos Pastor Calzado á medida

clavado y cosido Puntualidad en las obras Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta. Avenida Central, E, núm. 260 50 varas al Este de la Tesorería de la Junta de Caridad.

Ricardo KRIEBEL Dentista Alemán

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que puedan ejecutarse en Europa y los EE. UU. de N. A. Calle 19 Norte,—casa de don Juan J. Madrid,—antiguo despacho de los Dres. Calnek y Ulloa.

Teléfono n.º 22

2000 Colones

Tengo comisión de colocar esa suma con garantía hipotecaria de una casa en esta ciudad al 1 %.

Otras sumas hay al 1½ siempre que sean con garantía hipotecaria.

Dirección: Oficina de don Ramón Román Rojas.

Máquinas indispensables las cuales recomendamos muy especialmente

A todos los señores Propietarios y Administradores de Hoteles, Escuelas de Internado, Hospitales, Lavanderías, Asilos, Baños y Jefes de casas particulares,—llamámonos muy particularmente la atención—sobre la conveniente necesidad de tener en cada uno de éstos, las FAMOSAS MAQUINAS de lavar ropa, modelos «CHAMPION» y «BOSS» construidas por los acreditados

Manufactureros de Cincinnati, Ohio, E. U. de A.

Boss Washing Machine Company

Talleres: Avenida Harris y Calle Pine

E. Norwood, OHIO

El sistema de estas máquinas es el mejor y el más perfecto que se conoce hasta la fecha. Al mismo tiempo son máquinas muy baratas, económicas y ocupan poco local para hacerlas operar. Son de fácil manejo, un año las puede hacer funcionar con toda facilidad. Están construidas de muy buena madera de ébano, todos los detalles y materiales son de primera clase.

MILLARES DE FAMILIAS, establecimientos de Beneficencia, Hoteles, Lavanderías y Asilos en México, Cuba, Centro y Sur América tienen en uso muchísimas de estas máquinas, las cuales están dando magníficos resultados. Ahorran tiempo, trabajo y dinero. Al mismo tiempo el lavado es COMPLETAMENTE limpio, perfecto y la ropa no sufre deterioro. En estas máquinas se lava con toda perfección: cortinas, encajes, y todo trabajo de aguja, camisas, cuellos, puños, manteles, servilletas, sábanas, colchas, y toda clase de ropa interior. Trabajan con toda facilidad, no rompen la ropa, se adaptan á cualquier cantidad de lavado, lo mismo lava una que muchas piezas. Tienen su respectivo «EXPRIMIDOR» el cual se aplica á la misma máquina.

En todo sentido estas máquinas son una verdadera novedad, no se descomponen, hacen el trabajo completamente á satisfacción y el precio de cada una,—es tan moderado, que está al alcance de todas las fortunas.

Todo el que tenga interés en ellas, puede verlas ó dirigirse á la oficina de nuestro agente Don Alberto Villaseñor, quien está en esta República, el no tendrá ningún inconveniente en dar todos los detalles é instrucciones para el manejo, lo mismo que para la venta al detal y los informes respectivos para la forma en que deben ejecutarse los pedidos al por mayor.

Llamamos la atención sobre este anuncio, á las demás personas y comerciantes de las otras Repúblicas de Centro América.

AVISO

Han llegado al almacén del que suscribe:

Gran surtido de Muebles Toda clase de útiles para alumbrado eléctrico Puros de la Habana de varias clases.

Vino tinto superior en barriles

Manteca pura, garantizada á prueba.

en latas de 5, 25 y 37 ½ libras.

M. LUJAN

Calle Central, casa de Alvarado & Co.

Disponible

HACEN FALTA COLONES.—Y por eso vende Nicomedes Rojas en el «Pedernal» de Puriscal, á media hora de camino de la Villa, un terreno en potrero, rastrojos y montaña, por la suma de TRES MIL COLONES: mil al contado y dos mil á seis años de plazo sin intereses. Son 52 manzanas. Estas son las oportunidades que apareja el Talón de Oro.

Entenderse en San José con el Licenciado Venegas y en Puriscal con él. La escritura la obtendrá el comprador inmediatamente.

El Hotel Imperial

después de importantes mejoras volvió á abrir su acreditado Restaurant

Tiene un buen cocinero francés

Servirá comidas y cenas á la carta

Cuarenta cuartos de primera

Alfombrados, con muebles lujosos y Luz eléctrica

Baños fríos y tibios Tarifa módica